
们目前确定的招标性采购方式和非招

标性采购方式之间的界限并没有经过

时间的检验和证明。招标门槛价还需

要进一步地总结和分析，才能最终确

定我国具有普遍性的招标门槛价。但

笔者认为，根据政府采购已经开展得

比较成熟的国家的经验，门槛价格不

宜过低。考虑到我国有一个从分散采

购到集中采购的过程，门槛价格也不

宜过高。

4.在现阶段，竞争性谈判采购方

式具有一定的比较优势。虽然节约率

指标在选择采购方式时是一个重要的

决策因素，但却不是也不可能是唯一
的因素。诸如采购时间长短，采购工

作量的大小，采购的灵活程度等非经

济因素也需要考虑。虽然从节约率方

面而言，公开招标方式是首选方式，

但由于其耗时长，工作量大，采购缺

乏弹性，在实际工作中所占比重不宜

过高。竞争性谈判采购方式的节约率

虽然低于公开招标，却高于其他方

式，同时节约率变动程度较小，即各

项目节约率处在相对稳定的水平上，

再加上所需准备期短，工作量相对较

小，谈判方式更灵活，可能更适合于

我国目前政府采购开展的实际情况。
（作者单位：上海财经大学）

预算管理

改 革 支 出 管 理

  深 挖 节 支 潜 力

杨晓方

近几年，辽宁省锦州市财政支出

的增长远远超过了财政收入的增长幅

度，刚性支出的增幅与可支配财力的

增幅反差较大，财政资金供给的 “越

位” 与 “缺位” 问题并存， 供需 矛

盾进一步加剧。按照公共财政支出的

要求，我市在积极稳妥地进行支出结

构调整的同时，更加注重预算支出方

式方法的改革，强化微观管理，深挖

节支潜力，使有限的财政资金发挥出

最大、最优的使用效益。

1.实施政府采购制度，并逐步完

善和扩大

在政府采购制度正式实施之前，

针对分散采购中的滥支乱花、 吃要

“回扣” 等腐 败行 为， 为了 节 减 支

出，堵塞支出管理中的漏洞，增强支

出的透明度，我市在控制一般弹性支

出方面进行了一些有成效的改革。如

为控制车辆维修费支出，我市1991年

实施了市直行政单位小汽车定点维修

管理办法；1997年又出台实施了市直

行政单位小汽车固定险种、统一定点

投保的车辆保险管理办法，可以说这

两个支出管理办法已经具备了政府采

购的雏形。1998 年，我市正式制发

了 《 锦 州市 市 直政 府 采 购管 理办

法》，首批纳入政府采购目录的包括

车辆维修、保险，同时增加了车辆燃

油的采购项目，使得车辆费用支出中

的难点问题全部纳入政府采购的范

围，有效地遏制了车燃费支出过快过

猛的增长势头、杜绝了支出中人为因

素造成的支出浪费和腐败现象。到目

前，我市政府采购的范围逐步扩展到

货物 、 服务 、 工程等领域， 2001 年

全市政府采购支出11600万元，比预

算节支 1772万元，节支率达13%，其

中市直政府采购支出8679万元，比预

算节支 1240 万元，节支率 12% 。政

府采购的节支作用日见明显，并逐步

被越来越多的人和单位认知、 接受。

2.行政单位在职、离退休人员工

资、 离退休费委托银行统一发放

长期以来， 我们实行的是分散的

理财机制，部门、单位各自开户，财

政资金按预算管理级次拨入单位账

户，由单位自行支出。这种分散的支

出管理方式，致使财政部门难以进行

有效的财务管理，很难约束单位的收
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支，单位很容易发生违反财经纪律的

行为。为此，在实行国库单一账户的

条件暂未成熟的情况下，从2000年8

月起，我们首先在市直13家行政单位

试行在职、离退休人员工资、 离退休

费由财政委托银行统一发放的办法试

行情况平稳、 良好。2001 年 1 月我

们将工资统一发放的范围推进到全部

的市直行政单位，共涉及5900多人，

月工资总额达680多万元。工资统一

发放办法的实施，不仅为国库集中收

付制度改革开了先河，也显示出了其

加强财务管理、 节约财政 支出的成

效。我们对每一位纳入工资统一发放

人员工资总额项目的认真审核，不仅

规范了开支范围 、统一了开支标准、

制止了滥发乱补行为、维护了财经纪

律的严肃性，同时树立了财政一视同

仁、依法行政、 公正执法的形象。我

们共审核出各种不合理开支、 滥发乱

补项目及超期发放项目10余项，涉及

人员近千人，每年减少财政支出近30

万元。

3.压缩会议费支出

会议费支出一直是行政费支出中

的难点问题，从1990年我们对会议实

行许可证制度以来，又相继对会议费

支出制度进行了多次改革，如二类以

上会议费分别对市委、 人大、 政府、

政协等单位包干；改革 会议餐饮方

式、改革会议费结算办法以及一类会

议实行政府采购等管理办法的改革，

节省了财政开支，取得了良好效果，

成功地控制住了会议费支出。在全省

实行行政费限额管理的1991年—2000

年，全市会议费支出全部控制在省厅

下达控制指标之内，支出水平低于全

省平均水平。虽然会议费总支出控制

住了，但会议费支出中的个别项目仍

存在可压缩的空间，比如印刷费。在

一、二类会议费申请预算中，宿费 、

餐费 、 印刷费 三项之和占预算数的

9 0 % 以上， 近几 年，由于餐 、 宿费

由财政直接对接待会议单位结算，而

后又实行政府采购，使得印刷费的支

出复杂化了，名义上都是印刷费，有

会议材料印刷支出，也有材料袋、笔

记本的印刷制作支出，还有使用中自

行调剂一部分，变通后用于纪念品的

支出。因此如何核定会议印刷费 支

出，既保证正常印刷支出又不浪费，

把单位进行调剂的空间压缩下来，成

为我们要解决的问题。2001 年， 我

市各民主党派换届，我们重点加强了

对其换届会议费 中印刷费的核实确

定。根据其会议较之党代会、人代

会、政协会规模小，材料印刷量相对

也很小的实际，经过调研，我们对交

付印刷厂胶印同送到打字社打字后复

印两种方式的成本进行了测算对比：

同样 2万字、200份的印刷量，胶印

需 2万元，而打字后复印只需不到 5

千元。根据这种对比结果，我们按打

字后复印的方式核定了印刷费预算。

尽管单位对此有些意见，认为财政部

门在会议费的核定上掌握太死，单位

没有一点儿机动的余地，但最终还是

接受了，因为我们对其会议费的核定

经得住推敲，“有账不怕算”。仅此

一项，核定经费 4万元，比单位预算

数节支 25万元，比胶印方式节支 10

万元。由此， 我们感到， 只要发现

问题并找出问题的关键所在，节支的

潜力终会被挖掘出来的。

4.租车公务推进到事业单位

1998年，我市率先在全省推出了

市直行政单位试行租车解决公务用车

的管理办法，2000年经过一次修订完

善，截至 20 0 1 年底， 已有 19 个单

位、 21 台车实行租车公务，效果非

常好。实行 4 年来共拨付租车费 120

万元，按养车计算，不包括一次性购

车支出，每台车年费用实际消耗近3

万元，4 年 19 台车可消耗 210 万元，

租车比养车费用节支90万元。为使这

项改革向纵深发展，在认真调研的基

础上，我们将公务用车制度改革办法

推向事业单位，于2001年6月出台了

市直事业单位实行租车解决公务用车

管理办法。办法规定，以车辆编制手

册为依据，凡单位自愿租车解决公务

用车的 “双轨制” 单位，其单台租

车费年标准为2万元；对于自愿全部

租车的单位，其单台租车费可在2万

元的基础上增加30% ，并可随工资按

月补助给个人。补助标准可按实际担

壬的领导职务级别核定：正副县级领

导干部（领导班子成员）每人每月最高不

超过500元，正、副科级领导干部每

人每月不超过100元， 其他一般干部

每人每月不超过50元。自愿全部租车

单位全年补贴给个人、 单位租车费支

出以及租车费结余用于福利、奖励的

支出总和不能突破财政核定的年租车

费用总和。实行部分公车、 部分租车

的“双轨制”单位不能实行对个人按

月补贴的办法。截至到2001年末，已

有4个事业单位实行了租车解决公务

用车。

5.大项目派驻财政监督员

针对基本建设、 城建资金、 较大

专项投资项目的投资规模大、容易出

现损失浪费的特点，我们从2000年初

就对政府投资较大的项目派驻财政监督

员，经过一年多的管理工作实践，我

们感到，各种建设项目如果放松财务

管理，几十万、上百万的资金损失浪

费是很容易的事， 如果财务管理得

好，节约建设资金的潜力是很大的。

在取得这样一种共识的基础上，我们

专题向政府提出建议，对百万以上政

府投资项目实行派驻项目监督员办法，

以政府名义下发文件，明确监督员职

责权限，要求对项目的设计、招投标

文书 、 工作量 清单等主要资料要掌

握，特别是要对工程量变更、设计变

更等涉及工程投资额变化的主要环节实

施监督。从 2001 年开始，我们在原

来对个别项目派驻监督员的基础上，决

定对政府单项投资百万元以上的项目实

行派驻监督员办法，从市局内各处室和

所属单位选调政治业务素质好、原则性

强的干部，组成大项目监督员小组，统

一组织实施对项目的监督工作。经过一

年多工作实践，尽管这些大项目还没有

竣工决算，预计将成效明显，特别是我

市中环路改造以及一些较大市政建设项

目，不仅会节约大量的资金，投资效益

也将明显得到提高。
（作者单位：辽宁省锦州市财政

局）
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